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Заявление МИД России 

 
№ 2215-21-11-2018 

 

Российская Федерация серьезно обеспокоена в связи с продолжающимися попытками 

Украины обострить ситуацию в Азовском море. Очередное нагнетание напряженности между 

Россией и Украиной препятствует восстановлению двусторонних отношений, противоречит 

интересам региональной и международной безопасности. 

Россия сожалеет, что конфронтационный курс Киева на дестабилизацию российско- 

украинских связей находит поддержку у ряда государств, включая страны-члены Европейского 

союза. 

Россия решительно отвергает любые обвинения в свой адрес относительно агрессивных 

и незаконных действий в Азовском море и Керченском проливе. С момента воссоединения 

Республики Крым и г.Севастополя с Россией, эти территории составляют неотъемлемую часть 

Российской Федерации, которая в соответствии с международным правом осуществляет свой 

суверенитет, суверенные права и юрисдикцию в морских пространствах, прилегающих к 

Крымскому полуострову. Проводимые там мероприятия соответствуют международному 

праву, направлены на обеспечение национальной безопасности и соразмерны угрозам, 

исходящим от экстремистов, в том числе украинских, в адрес России. 

Азовское море – внутренние воды России и Украины, где свободой судоходства 

пользуются только российские и украинские суда. Керченский пролив никогда не являлся и не 

является международным по смыслу Конвенции ООН по морскому праву 1982 г., и к нему не 

применимы требования о праве транзитного или мирного прохода для иностранных судов. 

Осуществляемые Береговой охраной Пограничной службы ФСБ России проверки судов 

в Азово-Керченской акватории обоснованы и правомерны. Увеличение их числа с апреля 2018 

г. вызвано усилением мер безопасности в Керченском проливе в связи с вводом в 
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эксплуатацию первой очереди Крымского моста, а не желанием оказать политическое либо 

экономическое давление на Украину, как это пытаются представить в Киеве, Вашингтоне и 

Брюсселе. 

Действия российских пограничников не носят дискриминационного характера. 48% 

судов (720 из 1492), осмотренных в апреле-октябре 2018 г., проследовали в российские порты 

или из них. Вопреки заявлениям Украины, суда под российским флагом также инспектируются. 

Подавляющее число проверок (93%) осуществляется в местах якорных стоянок на входе 

в Керченский пролив со стороны Черного или Азовского морей в момент формирования 

караванов для проводки судов по Керчь-Еникальскому каналу (КЕК).  При этом сами осмотры, 

как правило, не превышают трех часов. Временные потери часто связаны с особым порядком 

плавания по КЕК, обусловленным его специфическими габаритами, сложными 

гидрометеорологическими и навигационными условиями. В самом Азовском море суда 

останавливаются для осмотра относительно редко и только при наличии веских оснований. 

Вопреки заявлениям Киева и Брюсселя, Россия не наращивает военное присутствие в 

Азовском море. Дислоцированные там силы в основном используются для охраны Крымского 

моста. 

Действия же Украины, которая объявила о создании военно-морской базы в Бердянске 

и систематически закрывает отдельные районы Азовского моря для проведения 

артиллерийских стрельб, как раз и направлены на милитаризацию Азовского моря. 

Российская Федерация открыта к конструктивному диалогу по ситуации в Азовском 

море и хотела бы предостеречь Украину от противоречащих международному праву попыток 

пересмотреть нынешний статус Азовского моря как внутренних вод двух стран. В этой связи 

призываем Киев воздержаться от любых авантюр, направленных на одностороннее 

установление государственной границы в Азовском море, которую Россия не признает. 

Российская Федерация предупреждает, что ответственность за возможное дальнейшее 

обострение ситуации в Азово-Керченской акватории ложится на Украину и государства, 

поддерживающие ее провокационные действия. 
 

http://www.mid.ru/maps/ua/-/asset_publisher/ktn0ZLTvbbS3/content/id/3414549
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The Russian Federation is seriously concerned about Ukraine’s continued attempts to aggravate the 

situation in the Sea of Azov. The latest act of fomenting tensions between Russia and Ukraine is 

hindering the restoration of bilateral relations and contradicts regional and international security 

interests. 

Russia regrets that Kiev’s confrontational policy of destabilising Russian-Ukrainian relations has been 

supported by some countries, including EU members. 

Russia roundly rejects any accusations of aggressive or illegal actions in the Sea of Azov and the Kerch 

Strait. Since their reunification with Russia, the Republic of Crimea and the City of Sevastopol have 

been an integral part of the Russian Federation, which exercises its sovereignty, sovereign rights and 

jurisdiction in the maritime areas adjoining the Crimean Peninsula in accordance with international 

law. Russia’s actions over there are consistent with international law, intended to protect its national 

security, and proportionate to the extremist threats to Russia, including the threats from Ukraine. 

The Sea of Azov is the internal waters of Russia and Ukraine, where only Russian and Ukrainian 

vessels enjoy the freedom of navigation. The Kerch Strait is not and has never been an international 

waterway as per the spirit of the UN Convention on the Law of the Sea (1982), and therefore any 

claims concerning the right of transit or innocent passage for foreign vessels are inapplicable in the 

strait. 

The inspections of vessels conducted by the Coast Guard of the FSB Border Service in the Sea of Azov 

and the Kerch Strait are legitimate and justified. The increase in the number of these inspections since 

April 2018 is due to the need to tighten security in the Kerch Strait following the opening of the first 

stage of the Crimean Bridge, rather than to the desire to put political or economic pressure to bear on 

Ukraine, as per an interpretation presented by Kiev, Washington and Brussels. 
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The Russian Coast Guard’s actions are not discriminatory: 48 percent of the vessels they inspected 

between April and October 2018, or 720 out of 1,492 vessels, were transiting to or from Russian ports. 

Contrary to what Ukraine says, the Russian Coast Guard also inspects ships flying the Russian flag. 

The overwhelming majority of inspections – 93 percent – are conducted at the anchoring grounds 

located near the entrance to the Kerch Strait from the Black Sea or the Sea of Azov at the time, when 

sea convoys are formed for transiting the Kerch-Yenikale Canal (KYC). As a rule, these inspections 

do not exceed three hours. Any possible loss of time is due to the specific procedure for sailing via the 

Kerch-Yenikale Canal, its size and complicated hydrometeorological and navigation conditions. 

Vessels are rarely stopped for inspection in the Sea of Azov and then only for compelling reasons. 

Contrary to statements made in Kiev and Brussels, Russia is not building up its military presence in 

the Sea of Azov. Russian armed forces deployed there are mostly used to guard the Crimean Bridge. 

Meanwhile, the actions taken by Ukraine, which has announced a decision to set up a naval base in 

Berdyansk and systematically closes off some areas in the Sea of Azov for artillery live fire exercises, 

are leading to the militarisation of the Sea of Azov. 

The Russian Federation is open to a constructive dialogue on the situation in the Sea of Azov and 

would like to warn Ukraine against any attempts, in violation of international law, to revise the current 

status of the Sea of Azov as the internal waters of Russia and Ukraine. In this connection, we urge 

Kiev to refrain from any reckless actions to unilaterally delineate a new state border in the Sea of Azov, 

which Russia will not recognise. 

The Russian Federation is warning everyone that the responsibility for possible further aggravation of 

the situation in the Azov Sea-Kerch water area lies with Ukraine and the states that support its 

provocative actions. 
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